LES ARMES DE L'OMBRE LES TIC DANS LA CRISE IVOIRIENNE



MERCREDI 7 MARS A 20H30 MAISON DES ASSOCIATIONS (ANCIENNE CASERNE NIEL)

WWW.CLOITRE.ORG

Résumé intervention Club du cloître – Sciences Po Toulouse 7 mars 2012

Les organisateurs : l'association "Le Club du cloître" :

L'association "Le Club du cloître" (en référence au Cloître de l'Arsenal) a été fondée au mois de septembre 2011 par des étudiants de Sciences Po Toulouse. Elle est ouverte à tous, et principalement destinée aux étudiants en histoire, géographie, sociologie, psychologie, droit, économie et science politique. Notre objectif est de créer modestement des passerelles entre ces disciplines, en organisant des réflexions communes sur des thèmes plus ou moins transversaux. Nos activités sont doubles : elles passent à la fois par notre site internet (http://www.cloitre.org), sur lequel nous essayons de publier des textes et de petits articles, et par des conférences-débats organisées à Toulouse.

Le lieu et l'heure : les conférences ont lieu en soirée (20h30) à la Maison des associations, (dans l'ancienne caserne Niel), 81 rue Saint Roch, Toulouse.

LES ARMES DE L'OMBRE : LES TIC DANS LA CRISE IVOIRIENNE

Yveline Dévérin

À l'heure où le bilan 2011 en fait "l'année du net"¹, remettant le rôle des TIC dans les "révolutions arabes" sur le devant de la scène alors que ACTA semble vouloir remettre en cause les bases d'Internet, il nous a paru intéressant de souligner que cette utilisation stratégique des TIC n'est pas nouvelle.

Si historiquement, l'usage des TIC dans une lutte armée a commencé avec le Commandant Marcos au Mexique 1994, leur usage massif pour un mouvement de grande ampleur a commencé en 2002 en Côte d'ivoire.

La situation de crise s'est révélée favorable à l'usage et au développement des TIC, en même temps que cet usage permettait à la fois d'alimenter et de contourner (donc supporter) la crise.

Dans cette période charnière, les TIC sont passées en Côte d'ivoire du statut d'accessoire à celui d'enjeu et d'outil géopolitique de premier ordre. Dès les premières heures de septembre 2002 les TIC sont entré en lice. Le nombre de sites de tous bords a explosé aux moments les plus forts du conflit. Ils ont participé aux débats d'idées, aux luttes aussi, via information, intoxication, pirateries de toutes sortes.

Leur rôle a été d'autant plus important que contrairement à une fausse évidence, ne pas avoir été à l'école n'est pas un obstacle.

Leur usage s'est ensuite émoussé à partir de 2007, comme le conflit, jusqu'à cette renaissance liée aux réseaux sociaux, comme pour les "printemps arabes", lors de la terrible crise post-électorale qui a secoué le pays suite aux élections du 28 novembre 2010.

Nous voulons ici nous pencher sur cette épopée des TIC dans la crise ivoirienne : des thurayas et des cellulaires aux sites internet, en passant par les actions parfois énigmatiques comme celle qui a vu la mise en ligne des vidéos de la préparation du coup d'État de l'opération "Noël à Abidjan".

Mots-clés: Crise ivoirienne, TIC, internet, rébellion, cellulaire, twitter, cyberactivisme

¹ L'édito politique : <u>2011, l'année du Net</u> par Piotr Smolar , journaliste au quotidien Le Monde, France Inter, 12 décembre 2011 (http://www.franceinter.fr/emission-le-carrefour-du-67-le-carrefour-du-67-du-12-decembre)